OBSERVACIONES DE CAMPO



NUEVOS DATOS SOBRE EL COLUDITO LOS PINOS

Juan Carlos Chebez*

El coludito de los pinos (Leptasthenura setaria) fue mencionado por vez primera para la Argentina para la localidad de Tobunas (actual dpto. de San Pedro), provincia de Misiones, en base a una gran serie de ejemplares obtenidos en febrero y marzo de 1952 por Partridge (1954). En 1985, después de 33 años de no contar con datos sobre la misma, fue registrada en Cruce Caballero en un relicto de bosques nativos de pinos Paraná (Araucaria angustifolia) (Chebez, en prensa).

En recientes excursiones por el norte misionero se detectaron tres ejemplares el 9 de enero de 1988 en un pino Paraná implantado en
los jardines del Museo de Ciencias Naturales
"Juan Foerster" (Parque Vortisch) de la localidad de Montecarlo en el dpto. homónimo, muy
cerca del Alto Paraná. La observación fue realizada en compañía de Sofía Heinonen y Horacio Foerster, quien los había registrado en el
sitio desde hacía varias semanas. El ejemplar
de pino Paraná donde se efectúo la observación tiene un amplio desarrollo con su típica
copa aparasolada debido a que forma parte de
una parquización, estimándose que fue plantado por Juan Vortisch en la década del 40.

A pesar de haber revisado forestaciones industriales de esta conífera en otros sitios de Misiones no fue posible detectar allí hasta el momento al pequeño furnárido, que parece preferir los ejemplares altos de copas bien desarrolladas. No obstante, este registro es el primero que se realiza en Argentina fuera del doto. de San Pedro y el más occidental de su área de dispersión conocida.

El 12 de marzo del mismo año en compañía de Rubén Maletti visitamos el proyectado Parque Provincial de la Araucaria, ubicado en la periferia de la localidad de San Pedro, donde existe una notable consociación natural de pinos Paraná. Por la mañana pudimos detectar en primer lugar 3 ejemplares de coludito de los pinos, uno de los cuales reclamaba alimento con insistencia por lo que inferimos se trataba de un juvenil aunque no se apreciaban diferencias de plumaje, y seguidamente dos ejemplares más.

Al atardecer se vieron dos ejemplares y uno aislado escuchándose bastante a menudo su aguda llamada. Hacemos notar que en un sitio cercano ubicado a unos 3 km de distancia donde había ejemplares dispersos de pinos Paraná en febrero de 1983, no encontramos ninguna evidencia de este pájaro que aquí en cambio se mostraba relativamente común. En compañía de Tito Narosky el 10 de mayo de 1988 pudimos avistar la especie nuevamente en el mismo sitio en horas de la mañana.

El autor agradece muy especialmente a Horacio Foerster por sus detalladas observaciones y a Rubén Maletti y Sofía Heinonen por su apoyo en las tareas de campo.

Bibliografía

CHEBEZ, J. C. En prensa. Notas sobre aves raras y amenazadas de Misiones, Argentina. Nótulas faunísticas, Corrientes.

NAROSKY T. y D. YZURIETA,1987. Guía para la identificación de las aves de Argentina y Uruguay. Asoc. Ornit. del Plata, B. Aires.

PARTRIDGE, W. H. 1954. Estudio preliminar sobre una colección de aves de Misiones. Rev. Mus. Arg. Cs. Nat. "Bernardino Rivadavia" (zool.) 3: 87 - 153

* Ministerio de Ecología y Recursos Naturales Renovables de la Provincia de Misiones.
Av. Corrientes 2565 -(3300) Posadas - Misiones.